

Título de la propuesta: Estado y guerra contra las drogas, organizaciones criminales y grupos armados.

Descripción: Presento los resultados preliminares de un estudio que aborda la organización y movilización de grupos de pobladores que, a través de las armas, hacen frente a la violencia generada por organizaciones criminales del tráfico de drogas. El análisis muestra cómo la violencia generada por los grupos y organizaciones criminales -como consecuencia de la guerra contra las drogas emprendida por el gobierno federal, ante la ausencia de las instituciones del Estado y políticas públicas- y en el contexto de altos índices de violencia social, política y económica, incide en una ruptura en los imaginarios de los actores, los cuales transitan de la dominación al empoderamiento para hacer frente, con diversos instrumentos, a esta violencia estructural y coyuntural. El objetivo de esta investigación ha sido explicar y comprender cómo estos grupos de pobladores transitan por diversos procesos de construcción discursiva, formación de identidades y solidaridad y movilización de recursos. Se trata de un estudio empírico que ha empleado una metodología cualitativa que busca comprender la perspectiva de los actores y, al mismo tiempo, encontrar los mecanismos causales implicados en su acción. Los métodos utilizados son entrevistas semi-estructuradas a una muestra representativa de habitantes de tres comunidades estudiadas -de una zona geográfica en el estado de Michoacán, México- así como investigación documental y hemerográfica.